

*Disciplina clericalis* de Pedro Alfonso y otras investigaciones relacionadas con el mundo medieval. La presente obra sobre el judío converso aragonés Pedro Alfonso (Mosé Sefardi) es una exposición sobre la vida y la obra de este aragonés del siglo XII, conocido en toda Europa como el iniciador «de la literatura apolégica desde la perspectiva de los conversos; enseña a científicos ingleses los cálculos y números árabes y escribe el libro de cuentos más antiguo y uno de las más difundidos de la Edad Media. El paso del tiempo había envuelto la personalidad y la obra de Pedro Alfonso en un sin fin de errores («entre la leyenda y el mito»), y que María Jesús Lacarra se encarga de disipar.

La exposición biográfica, documental e intelectual de Pedro Alfonso va acompañada de fragmentos de sus escritos. Algunos fragmentos aparecen traducidos al español por vez primera, como *Diálogos contra los judíos* y *Carta a los estudiosos franceses*. También se incluyen todos los cuentos de la *Disciplina clericalis*. La obra termina con un comentario final de la autora «que sirva de guía y de acicate de lectura de este apologeta y científico medieval aragonés».

J. M. A.

LORENZO, C. – PLUMED, A., *Diccionario Básico de Filosofía*. Mira Editores, Zaragoza, 1922, pp. 157.

Carlos Lorenzo y Andrés Plumed son dos profesores de filosofía que imparten la docencia en los Insitutos de Bachillerato de Zargoza. Este Diccionario Básico está pensado, por tanto, para los alumnos de Bachillero y COU. Los autores del Diccionario han seleccionado con cuidado los términos más cuestionados por los alumnos, teniendo en cuenta también los textos filosóficos que suelen ser objeto de comentario filosófico en las clases de COU. A diferencia de los Diccionarios *abreviados*, que se extienden largamente en las definiciones, este Diccionario *básico* tiene la novedad de ser un vocabulario de iniciación. Por ello, los autores del Diccionario Básico Filosófico piensan que vienen a llenar un vacío en el mundo pedagógico de la enseñanza de la filosofía.

J. M. A.

MONCHO I PASCUAL, J. R., *El Yusnaturalismo cristiano-medieval*. Valencia, 1992, pp. 158.

Josep Moncho es profesor de Etica en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Valencia. El libro, editado en ciclostil por el propio autor, es un resumen de «la aventura intelectual de la humanidad, vivida al calor y bajo la protección de la religión cristiana en Occidente. Puede decirse que esta aventura se pulveriza en la modernidad, y acaba hoy en día como vía muerta e impracticable».

El objetivo que se propone el autor de este libro no es otro que presentar la evolución del concepto de ley natural, importante, omnipresente en el cristianismo, ya desde la Patrística. Sin embargo, el autor también toma partido en la discusión y se manifiesta a favor de que sea valorada positivamente la ley natural, pero tomándola en su sentido crítico. En consecuencia, prosigue el autor del libro, la Iglesia, que ha guardado su fidelidad a la ley natural a pesar de los siglos, debería volver a sus raíces bíblicas, y sin abandonarlas, dejar los ropajes teóricos periclitados como entendemos que es la ley natural: teóricamente separable de la ley evangélica nueva de la caridad. Finalmente, el autor se pregunta, ¿qué reemplazaría la ley natural? Y responde que un mínimo de ideas regulativas: libertad, igualdad,

solidaridad, anejas a la dignidad de la persona humana. Y más que para fundar una única moral universal, necesaria e invariable, serviría para criticar e ir superando continuamente las múltiples morales sociales, culturales e históricas que tenemos. Ideas éstas que el autor no desarrolla sino que simplemente insinúa.

J. M. A.

RAMIS, Pedro, *Lectura del «Liber de Civitate Mundi de Ramón Llull»*. PPU, Barcelona, 1992, pp. 441.

La *Maioricensis Schola Lullistica* es una prestigiosa Institución radicada en la ciudad de Palma de Mallorca dedicada a los estudios lulísticos. En la actualidad, dicha escuela está dirigida por el Dr. Sebastián Trías Mercant. El autor de la presente obra fue nombrado en octubre de 1989 *Mestre Numerari* de la misma. La obra de Pedro Ramis es una *Lectura* del libro de Ramon Llull titulado *Liber de Civitate Mundi*, escrita en 1314. Sebastián Trías afirma en el Prólogo, que «el estudio del reformismo luliano realizado por el profesor Pedro Ramis llena un hueco importante en la investigación del pensamiento luliano. No sólo aporta nueva información al estudio del tema casi virgen en la bibliografía lulista, sino que, además, plantea el reformismo luliano desde una perspectiva prácticamente inédita hasta hoy».

Ramón Llull vivió obsesionado por la unidad de la *Christianitas*. Para luchar contra los principales focos de desunión: la infidelidad, la disidencia cismática y la crisis eclesial, Llull establece dos líneas de pensamiento y de acción convergentes: la misiológica, respecto de los no cristianos, y la teológica unionista junto con la teoría reformista, para encauzar la crisis cristiana.

Para Ramón Llull, el problema de la unidad cristiana era un problema sociológico antes que eclesiológico. Hasta ahora, se había puesto el énfasis en el carácter teológico-misional del pensamiento luliano. Pedro Ramis cree, por el contrario, que el tema del reformismo luliano merece mayor atención y estudio por parte de los estudiosos de Ramón Llull. Este reformismo tiene carácter teológico y sociológico, porque la crisis religiosa era una crisis eminentemente social (avaricia, marginación, abandono de los pobres, etc.); y la crisis social, según Llull, tenía su origen en el desconocimiento de Dios. Por eso, la crisis cristiana tal como se describe en el *De Civitate Mundi* es una crisis metafísica.

En conjunto, la obra de Pedro Ramis es el fruto de un buen conocedor de la obra luliana. La Introducción y el Comentario al *Liber de Civitate Mundi* abarcan 200 páginas. El libro incluye la traducción castellana y catalana de la obra de Ramón Llull.

J. M. A.

RAMON GUERRERO, R., *Al-Farabi, Obras Filosófico-Políticas*. Debates, CSIC, Madrid, 1992, pp. XXX más 160 de texto en castellano y 185 de texto en árabe.

Rafael Ramón Guerrero, Catedrático de filosofía en la Universidad de Córdoba, es una joven promesa dentro del campo de la filosofía árabe en España. La presente obra es una clara demostración de su categoría intelectual. Aunque no seamos los más indicados para valorar una obra escrita mitad en castellano y mitad en árabe, sí hemos leído con interés la Introducción del autor acerca de la *Filosofía* y de la *Política* de Al-Farabi, así como la traducción castellana de la *Política* y otros *Artículos* del filósofo árabe. «Esta versión que presento aquí es, pues, la segunda en lengua occidental (la primera fue en alemán) y la primera realizada a partir de la cuidadosa edición que en 1964 nos ofrecía Fauzi Mitri